

**Reseña de José Miguel CALVILLO CISNEROS (2022):
*Afganistán: un conflicto permanente. Factores y
dinámicas para entender una guerra interminable*, Trea
Ensayos, Somonte.**

Laurence THIEUX

Universidad Complutense de Madrid

lthieux@ucm.es

<https://orcid.org/0000-0002-2532-1092>

Para citar este artículo: Laurence THIEUX (2022), “Reseña de José Miguel CALVILLO CISNEROS, *Afganistán: un conflicto permanente. Factores y dinámicas para entender una guerra interminable*, Trea Ensayos, Somonte en *Revista de Estudios Internacionales Mediterráneos*, 33, pp. 302-304.

Desde el principio del siglo XXI Afganistán ha ocupado gran parte de la atención mediática en Occidente. Tras los atentados del 11 de septiembre de 2001 contra las Torres gemelas en Nueva York y el Pentágono en Washington, Afganistán bajo el control del régimen Talibán y escenario dónde la red terrorista se había fortalecida y había preparado los atentados se convirtió en el centro de las preocupaciones de seguridad de Occidente. La contraofensiva estadounidense, respaldada luego por la OTAN conseguiría apartar a los talibanes del poder hasta el 2021.

Sin embargo, su retorno al poder en septiembre de 2021, tras la retirada de las tropas estadounidense pone en evidencia el fracaso del intervencionismo occidental en su propósito de modernizar el sistema de gobierno de Afganistán y conseguir el establecimiento de un régimen afín a sus intereses.

La obra de José Miguel Calvillo un eminente especialista de Afganistán llega en un momento oportuno para arrojar luz sobre la complejidad del escenario afgano y comprender la evolución de la situación política de este país y la fallida intervención de Estados Unidos y sus aliados.

El brillante análisis el Profesor Calvillo aborda en una primera parte la historia política del país, identificando las causas que explican la dificultad de crear un Estado nación estable: condiciones geográficas que han puesto el país a merced de las ambiciones estratégicas de las potencias internacionales o vecinas, la riqueza y pluralidad de la composición étnica y religiosa de su población y otras condicionantes que han frustrado la emergencia de un Estado nación sólido capaz de resistirse a las múltiples injerencias externas.

El análisis del periodo de ocupación postsoviético aporta también claves de análisis imprescindibles para entender mejor la evolución de los equilibrios políticos internos.

La intervención de EEUU y sus aliados de la OTAN es también objeto de una radiografía completa que describe, cómo el objetivo de construcción de un Estado a imagen y semejanza de Occidente fracasó estrepitosamente. La cacofonía entre objetivos múltiples y contradictorios de los actores que han intervenido en el marco de la La Fuerza Internacional de Asistencia para la Seguridad (ISAF): lucha contra el terrorismo; desarrollo y la acción humanitaria, construcción del Estado y fortalecimiento institucional. Un laboratorio confuso de actuaciones internacionales que lejos de conseguir ganar los corazones y las mentes alimentaron recelo y hostilidad de la población.

Llama la atención el espejismo de la modernización de la sociedad afgana centrada en los núcleos urbanos y como se derrumbó esta frágil construcción nada más salir del territorio afgano las tropas estadounidenses. La reflexión de José Miguel Calvillo es interesante al contextualizar la intervención estadounidense como una más entre los numerosos fallidos intentos de las potencias externas de controlar el país. El resultado para Afganistán es una larga sucesión de conflictos (150 años de los 185 años que cuenta la historia moderna del país como lo recuerda el autor. El fracaso afgano reúne las condiciones para convertirse en un hito del declive de la potencia hegemónica y la exportación de su modelo liberal.

En la segunda parte del libro el autor profundiza en algunos de los factores estructurales que han contribuido a la desestabilización del país; el primero de ello es sin duda la pluralidad étnica y religiosa con los pastunes como grupo dominante. El autor defiende la tesis que la consolidación de un Estado nación en Afganistán tendrá que pasar por un etnonacionalismo con los pastunes como etnia dominante.

Otro factor fundamental es la producción y venta del opio como motor económico que ha permitido también la extensión en el país de los tentáculos de las redes criminales.

José Miguel Calvillo también aborda en su libro la cuestión clave de la situación de las mujeres, particularmente vulnerables y expuestas a la imposición de un sistema de normas derivadas de una interpretación muy radical del islam suní.

Finalmente la tercera parte analiza la posición de los actores internacionales y regionales tras la retirada de Estados Unidos y el control del poder por un gobierno talibán 2.0 que con una estrategia diplomática más estructurada en un escenario internacional muy diferente al que prevalecía en los 90. Ofrece un repaso de las actuaciones de los diferentes actores regionales y plantea para cada uno posibles escenarios o estrategias. Tanto China como Rusia, o Turquía o la India pretenden a la vez evitar que el caos se adueñe del país lo que podría afectar su propia seguridad interna pero no desaprovechan tampoco oportunidades de cooperación que podrían redundar en su propio beneficio. Son actores influyentes y que a diferencia de Estados Unidos no intentan exportar un modelo: no se preocupan por las violaciones de los derechos humanos ni por el carácter autoritario del régimen. Estas dinámicas ponen de relieve el retroceso del orden liberal promovido por Occidente tras años de doble discurso.